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Что? Где? Когда? По областиПодписка-2015 

Последние годы лесоустрои-
тельные работы в Вологодской 
области стали проводить в фор-
мате частно-государственного 
партнерства. Это дает возмож-
ность лесному комплексу райо-
нов планировать свое развитие. 

Лесоустроительные работы – это 
оценка породного состава и объема 
древесины, произрастающего на тер-
ритории области, они необходимы для 
успешного ведения лесного хозяйства и 
обеспечения стабильной работы лесо-
промышленного комплекса области. 
Очередной цикл таких работ по обла-
сти был завершен почти 10 лет назад, 
при этом около 30% лесов были опи-
саны без натурального обследования. 
Данные, полученные в результате этих 
работ, уже не отражают положение дел 
в лесах региона. 
В департаменте лесного комплекса 

нашли выход - проведение оценки запа-
са древесины организуют в партнер-
стве с лесопользователями-арендато-
рами. В 2014 году лесоустроительные 
работы проводились в Череповецком 
районе области, полностью заверше-
ны эти работы на территории Велико-
устюгского лесничества. Общая пло-
щадь лесов Великоустюгского района, 
где проведены такие работы, состави-
ла почти 640 га. На свободных от арен-
ды участках леса работы проводились 
за счет бюджетных средств, на арендо-
ванных участках - за счет средств арен-
даторов лесного фонда. Таким обра-
зом Великоустюгский район оказался 
одним из наиболее исследованных рай-
онов в целом в стране, и это позволяет 
вести там интенсивное лесопользова-
ние и поддерживает позитивный инве-
стиционный климат в лесопромышлен-
ном комплексе района.
Николай Гуслинский, заместитель 

Губернатора области, считает, что 
проведение лесоустроительных работ 
с применением механизма ГЧП пока-
зало свою эффективность: «В насто-
ящее время Федеральное агентство 
лесного хозяйства рекомендует всем 
субъектам РФ проводить лесоустрои-
тельные работы подобным образом с 
применением механизма ГЧП. В теку-
щем году лесоустроительные работы 
будут завершены в Тарногском райо-
не области».

Прием и отправка писем, а также 
бандеролей и посылок, платежи, 
переводы, оформление подписки, 
доставка корреспонденции, пенсий… 
- вот далеко не весь перечень дол-
жностных обязанностей современно-
го почтового работника. К счастью, у 
Марины Николаевны есть помощни-
ки – ее коллеги Татьяна Николаев-
на Шарыгина и Ирина Владими-
ровна Овчинникова. Все вместе они 
обслуживают около 17 деревень, а это 
более 400 жителей.
По словам Марины Николаевны, 

шелотяне любят районную газету. 
Ее выписали на первое полугодие 
88 экземпляров. Правда, это чуть 
меньше, чем в прошлом году. Но к 
лету, когда возвращаются в родные 
места ветераны, уезжающие на зиму 
к детям-горожанам, приезжают дачни-
ки, тираж «ВВ» увеличивается.
Мы благодарим шелотских почтови-

ков за работу и желаем не сдавать 
позиций. А также передаем слова 

искренней благодарности и призна-
тельности работникам отделений 
связи Климушино, Великодворская, 
Ворониха, Ногинская, Каменка, Чуше-
вицы, Морозово и Потуловская, кото-
рые удержали и даже увеличили на 
своих доставочных участках число 
подписчиков «ВВ».
Благодаря их ответственности, 

настойчивости и добросовестности, 
а также усилиям всех других почто-
вых работников «Верховажский вест-
ник» сегодня в числе тех немногих 
районных газет, которые не допустили 
в 2015 году снижения тиража. Очень 
надеемся, что так же успешно мы про-
ведем и подписную кампанию на вто-
рое полугодие 2015 года.
Ведь «Верховажский вестник» — 

газета о вас и для вас, дорогие зем-
ляки! Оставайтесь с нами! Газет много 
— районная только одна!

Ольга ГУЛИНА 
Фото Нины ЮРЕНСКОЙ 

Марина Николаевна Пономарева – начальник почтового отделения Шелот-
ского сельского поселения. В этой должности она работает уже десять лет. 
Да еще около восьми была почтальоном. Но сама профессия знакома ей с 
детства. Ведь ее мама, Ангелина Александровна Пономарева, тоже была 
почтальоном, возглавляла отделение связи в Шелотах около сорока лет. 
Настоящая династия! И дочери есть на кого равняться!

o%ч2%"=  д,…=“2, 

Ëåñíîé êîíòðîëü
В районе продолжаются совмест-

ные рейды по проверке организации 
работ в лесных делянках.
Сотрудники территориального отдела 

- гослесничества контролируют соблю-
дение технологии заготовки древеси-
ны, а гостехнадзор проверяет исполь-
зуемую в лесу технику. 
По предварительной информации, 

выявляются далеко не единичные слу-
чаи применения машин без регистра-
ционных документов, без госномеров 
и другие нарушения. За что по закону 
полагаются солидные штрафы.

Æèâàÿ ïàìÿòü âîéíû
 К юбилею Победы в  Верховажской 

центральной библиотеке оформлена 
выставка-просмотр «Великим огнен-
ным годам святую память сохра-
няя». 
На ней представлены мемуары, доку-

ментальная и художественная литера-
тура о Великой Отечественной войне, 
материалы о жизни и подвиге Героя 
Советского Союза Н.Е.Петухова.
Для старшеклассников, студентов 

колледжа и слушателей клубов «Встре-
ча», «Луч» и «Ориентир» подготовлена 
виртуальная экскурсия «По всей России 
обелиски, как души рвутся из земли…» 
об известных памятниках, монументах, 
скульптурных композициях и мемори-
альных комплексах, установленных в 
нашей стране, области и районе.

Çà çíàíèÿìè – 
â î÷åðåäü
В районной библиотеке продолжа-

ет работу проект «Электронный гра-
жданин». 
В декабре его первые выпускники 

уже получили сертификаты. На протя-
жении января, февраля и марта прохо-
дят занятия второй группы, которая ещё 
больше, чем предыдущая. В ней знако-
мятся с компьютером и миром Интер-
нета более 40 человек. 

«Проект заканчивается в июне, и план 
по обучению будет выполнен», - рас-
сказывает директор В.Н.Черепанова. 
Отметим, что популярные курсы 

компьютерной грамотности востребо-
ваны еще и потому, что ученики зани-
маются в любое удобное для них время. 
Ожидается, что осенью проект будет 
продолжен, так как желающих научить-
ся пользоваться компьютером еще 
много.

Ôåäåðàëüíûå âëàñòè 
ðåêîìåíäóþò 
âñåì ðåãèîíàì  
îïûò Âîëîãîä÷èíû 
ïî ëåñîóñòðîéñòâó

bе!.%"=›“*,L bе!.%"=›“*,L 
âåñòíèê
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Владимир БАСОВ

Ситуация и в самом деле 
неоднозначная. Поло-
жительные факторы, 

распространяющиеся на все 
сферы жизни, нередко «обес-
цениваются» отрицательны-
ми тенденциями. Как объ-
ективного, так и субъектив-
ного характера. Что переве-
шивает: плюсы или минусы? 
И на каких весах это изме-
рить? Есть над чем поду-
мать и поразмышлять.
Явный плюс – выгодное 

экономико-географическое 
положение района. По тер-
ритории проходит автотрас-
са федерального значения 
М-8. «Бетонка», несомненно, 
снимает львиную долю тран-
спортных проблем. Неподале-
ку и крупный железнодорож-
ный узел – станция Вельск. 
Достаточно развита местная 
дорожная сеть, другой разго-
вор, каково ее качество.
Привлекателен район с точки 

зрения обеспеченности лесны-
ми ресурсами, в том числе и 
для иногородних инвесторов. 
И перспективами углублен-
ной переработки древесины. 
Несмотря на проблемы с лес-
фондом, на ближайшие годы 
отрасль останется одним из 
основных налоговых «доно-
ров» местного бюджета.
Даже в далеких от теплич-

ных условиях сильные пози-
ции удерживает наш агропро-
мышленный комплекс. Сохра-
няется и развивается инфра-
структура, появляются новые 
фермерские хозяйства. При-
чем, потенциал здесь практи-
чески неисчерпаемый. Хотя 
бы за счет неиспользуемых 
земель сельхозназначения. 
И вообще, район распола-
гает достаточным количест-
вом участков, пригодных для 
инвестиций, промышленной и 
деловой застройки. Было бы 
кому их осваивать.
В последние годы, считая 

2014-й, динамично развивал-
ся потребительский рынок. Да 
и сейчас рано говорить о его 
заметном падении, хотя углу-
бляющийся кризис способен 
внести в процесс нежелатель-

ные коррективы. Как и в до сих 
пор положительную динамику 
роста доходов населения.
Остается актуальным реа-

лизация целого ряда соци-
альных программ, финанси-
рование которых прописано в 
местном и высших бюджетах. 
Сам районный бюджет сохра-
няет свою социально-ориен-
тированную направленность, 
причем декларируется, что в 
2016-2017 годах доля соцрас-
ходов будет расти.
Несмотря на неутешитель-

ную демографическую ста-
тистику последних десятиле-
тий, в районе значительная 
доля людей трудоспособно-
го возраста. Причем муж-
ское население преобладает 
над женским. То есть имеют-
ся рабочие руки, не боящиеся 
и физического труда, что при 
местной специфике вакансий 
немаловажное обстоятельст-
во. Тем более и с интеллектом 
у верховажан все в порядке. 
Как отмечают специалисты, в 
районе сохраняется достаточ-
но высокий образовательный 
и культурный уровень насе-
ления. Было бы предложение 
хорошей работы, а спрос най-
дется.
Я постарался перечислить 

если и не все, то большинство 
сильных сторон района. Кста-
ти, в этот же список разработ-
чики Стратегии относят также 
стабильный на протяжении 
долгого периода тираж «Вер-
ховажского вестника» в част-
ности и высокий коэффициент 
информационной насыщенно-
сти в целом.

Впрочем, явных минусов, 
тормозящих развитие и 
снижающих инвестици-

онную привлекательность, у 
района тоже более чем доста-
точно. Один из главных – силь-
ная изношенность основных 
фондов предприятий и всех 
видов инфраструктуры. При-
бавьте сюда недостаточно раз-
витую сеть дорог с твердым 
покрытием внутрирайонного 
пользования. В этом же ряду 
– отсутствие инвестиционных 
площадок с подготовленной 
инженерной инфраструктурой, 
куда заинтересованный бизнес 
мог бы прийти, как говорится, 
на все готовенькое.
Слабая сторона – и отсут-

ствие генпланов в практиче-
ски половине сельских терри-
торий. Удастся ли ими обза-
вестись в запланированные 
сроки до 2018 года, большой 
вопрос. Да и нужно ли? Как бы 
не пришлось все «перекраи-
вать» заново в связи с гряду-
щим укрупнением поселений. 
К минусам разработчики про-

граммы относят также диспа-
ритет цен на производимую 
сельскохозяйственную про-
дукцию и промышленные 
ресурсы для села. Нали-
цо низкая эффективность и 
недостаточность бюджетной 
поддержки местных аграриев.
Серьезная проблема для 

района – старение кадров. 
Не отработана система под-
готовки специалистов, востре-
бованных экономикой и соци-
альной сферой. Взять хотя бы 
систему образования и здра-
воохранения. Неуклонно рас-
тет средний возраст учителей, 
увеличивается число педаго-
гов пенсионных лет. Еще одна 
беда – низкая наполняемость 
образовательных учреждений 
в сельской местности, спрово-
цировавшая курс на их оптими-
зацию. Уже в самой ближай-
шей перспективе прогнозиру-
ется дефицит фельдшеров в 
сельских медпунктах. Против 
имиджа района работает недо-
ступность многих видов специ-
ализированной медицинской 
помощи из-за ее высокой сто-
имости, недостаточная осна-
щенность медоборудовани-
ем, да, в конце концов, просто 
удаленность сельских поселе-
ний. Не зря же набирает оборо-
ты процесс оттока населения 
из верховажской глубинки. На 
официальном языке это звучит 
так: «Сжатие зоны постоянно-

Важно

«Âåñû» äëÿ ýêîíîìèêè
В конце прошлого года 

прошли публичные слу-
шания по проекту «Стра-
тегия социально-экономи-
ческого развития района 
до 2020 года». Фактически 
это программа действий 
местных властей на бли-
жайшие шесть лет. Стра-
тегическое планирование 
дает возможность опреде-
лить сильные и слабые 
стороны, способные как 
помочь, так и помешать 
движению вперед, оце-
нить проблемы и перспек-
тивы. Сегодня разговор 
как раз о конкурентных 
преимуществах и ограни-
чениях в развитии муни-
ципального образования.

го расселения населения, уве-
личение количества «вымира-
ющих» населенных пунктов».
Во многих вопросах район 

может рассчитывать исключи-
тельно только на помощь «цен-
тра». Настолько высока зави-
симость местного бюджета от 
областных дотаций. 

Слабые «звенья» можно 
перечислять и перечи-
слять. Желающие могут 

прочитать о них в тексте Стра-
тегии социально-экономиче-
ского развития района. Там 
же отдельным пунктом выде-
лены ключевые проблемы, 
ограничивающие движение 
вперед. Насколько эффек-
тивным окажется механизм 
их решения, покажет время. 
А вот угрозы будущему рай-
она реальны уже сейчас. 
  Среди них – формирование 
1-2-детной модели семьи, 
ведущее к дальнейшему 
снижению рождаемости и 
численности трудоспособно-
го населения. Высокий уро-
вень потребления алкоголя. 
Уменьшение поступлений из 
областного бюджета. Паде-
ние рентабельности предпри-
ятий в связи с удорожанием 
топливно-энергетических и 
материальных ресурсов. Сни-
жение числа крупных налого-
плательщиков. Сохранение 
высокого удельного веса груп-
пы населения с низкими дохо-
дами. Высокие темпы инфля-
ции, «гасящие» номинальный 
рост доходов населения. Сни-
жение доступности приобрете-
ния нового благоустроенного 
жилья в связи с удорожанием 
средней фактической стоимо-
сти строительства в переводе 
на один квадратный метр.

×åãî áîëüøå: ïëþñîâ èëè ìèíóñîâ?

Лесная отрасль — один из основных налоговых «доноров» местного бюджета

Вести из поселений

Ñîëüíûé 
êîíöåðò

8 февраля в чушевиц-
ком Доме культуры состо-
ялся сольный концерт 
С.И.Могутова из Сметанина. 
Сергей Иринеевич пишет 

стихи и музыку, владеет 
несколькими музыкальными 
инструментами. 
Благодарные зрители встре-

чали каждый номер, а это рус-
ские песни, частушки, наиг-
рыши, дружными аплодис-
ментами. Сейчас они живут 
надеждой на новые встречи 
с талантливым земляком.

Òðè ñ÷àñòëèâûõ 
äíÿ…
Глава Верховажского 

сельского поселения А.Н. 
Малыгин приглашает вер-
ховажан и гостей села  21 
февраля на Соборную пло-
щадь – на Масленицу. 
Программу праздника Ана-

толий Нилович не озвучил, но 
заинтриговал: «Приходите, - 
сказал он, - будет что посмо-
треть». 

22 февраля состоится 
лыжня России, а 23 февра-
ля в районном Доме куль-
туры пройдет праздничный 
концерт, посвященный Дню 
защитника Отечества.

Øåñòü ïîñûëîê 
ñîëäàòàì
В районе продолжается 

акция «Подарок солдату». 
Жители Верховского сель-
ского поселения принима-
ют в ней самое активное 
участие.
Учителя, родители и учащи-

еся Верховской школы, рабо-
тающее население и ветера-
ны жертвуют деньги на подар-
ки шестерым солдатам-зем-
лякам. Михаил Ширяевский, 
Николай Петухов, Сергей 
Дуков, Сергей Плотников, 
Андрей Калапышин и Юрий 
Стрежнев служат в разных 
частях и городах России. Каж-
дый из них получит «слад-
кий привет» с малой родины 
и пожелания достойно слу-
жить Отечеству. Кроме посы-
лок, земляки пополнят солда-
там счета телефонов. 

Íàóìîâñêèé 
ïðèìåð
Жители Наумовского 

сельского поселения не 
знают проблем с расчист-
кой дорог от снега.  Глава 
поселения П.А. Шарыгин 
заключил договор о содер-
жании поселенческих дорог 
в зимнее время с ООО «Дор-
строй». 
Тракторист Андрей Вален-

тинович Кашинцев «подкре-
пляет» этот договор своим 
отношением к делу. Он ста-
рается качественно, срезая 
бровки,  расчистить все доро-
ги ранним утром, когда ему 
никто не мешает работать. 
Вот и получается, что успех 
любого дела зависит от того, 
кто его выполняет. Андрей 
Валентинович – молодец!

 
Нина ЮРЕНСКАЯ
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Пресс-служба Губернатора области На правах рекламы

Этот масштабный имидже-
вый конкурс Правительство 
области реализует совмест-
но с Вологодским отделени-
ем «Русского географическо-
го общества». 
Проект, стартовавший в 

прошлом году, задумывал-
ся как инструмент выявле-
ния малоизвестных, забы-
тых, но уникальных угол-
ков Вологодской области. 
В общей сложности в про-
цедуре голосования приня-
ло участие  112 туристских 
объектов из всех муници-
пальных образований. Неко-
торые из них набрали более 
двух тысяч голосов. Наибо-
лее активными оказались 
жители Череповца, Вологды 
и Тотемского района. 

«Уже началась работа по 
изданию путеводителя по 
Вологодской области, кото-
рый выйдет в свет в теку-
щем году, - пояснил предсе-
датель Координационного 
Совета ВРО РГО Олег Кув-
шинников. -  Планирует-
ся, что издание будет ори-
ентировано на массового 
туриста и подробно рас-
скажет о главных досто-
примечательностях реги-
она, победителях конкурса 
«Вологодчина: сокровища 
Русского Севера». 

Попечительский совет  РГО 
принял решение выделить 
четыре  гранта участникам 
проекта, вошедшим в итого-
вый список: ансамблю Спа-
со-Суморина монастыря и 
ансамблю «Опоки - жем-
чужина сухонских просто-
ров», монастырю Спас-
Каменный, а также усадь-
бе Спасское - Куркино.
Губернатор рассказал о 

том, что в ближайшее время 
стартуют дополнительные 
этапы конкурса «Сокрови-
ща Русского Севера». По их 
итогам на базе Вологодского 
отделения РГО будет создан 

реестр достопримечательно-
стей региона, на основе кото-
рого начнется разработка 
новых туристских маршру-
тов.
В ходе заседания были 

также подведены итоги кон-
курса грантов Русского геог-
рафического общества в 
2015 году. Приоритетные 
проекты получили соответст-
вующие сертификаты. Кроме 
того, Олег Кувшинников вру-
чил ряд Благодарственных 
писем Губернатора сотруд-
никам вологодского отделе-
ния РГО.  

«В ноябре прошлого года 
Вологодскому областному 
отделению Русского геогра-
фического общества испол-
нилось 60 лет. В юбилейный 
год было реализовано более 
70 мероприятий, бюджет на 
реализацию проектов пре-
высил 3,5 миллиона рублей. 
Я хотел бы поблагода-

рить всех, кто принимал 
активное участие в разра-
ботке программ и проек-
тов Русского географиче-
ского общества в 2014 году: 
членов Попечительского 
и Координационного сове-
тов, масс-медиа. Особую 
признательность хотел 
бы выразить Юрию Леони-
довичу Воробьеву за феде-
ральные гранты РГО, кото-
рые получают наши иссле-
дователи. Все это позволя-
ет нам популяризировать 
исторические, природные, 
географические достопри-
мечательности Вологод-
ской области», - подчеркнул 
Губернатор. 
Добавим, что наш регион 

одним из первых заключил 
Соглашение о взаимодейст-
вии с Всероссийской обще-
ственной организацией «Рус-
ское географическое обще-
ство». В 2012 году документ 
завизировали в Москве Олег 
Кувшинников и Сергей Шойгу. 

Âîëîãæàíàì ïðåäëîæàò 
ñôîðìèðîâàòü Ðååñòð 
äîñòîïðèìå÷àòåëüíîñòåé ðåãèîíà

j%%Cе!=2," 
дл  …=!%д=

Спасо-Суморин монастырь, Тотьма, 2014 год.

В офисе кооператива «Народный».

О продолжении проекта «Вологодчина: сокровища 
Русского Севера» Олег Кувшинников рассказал на сов-
местном заседании Координационного, Попечитель-
ского, Исполнительного и Медиа-Совета Вологодско-
го областного отделения РГО. 

Кризис начинает сказы-
ваться на всех сферах 
жизни населения района. 
Это заметно в том числе 
и по сокращению коли-
чества кредитных учре-
ждений. Что уже само 
по себе ограничивает 
доступ к заемным сред-
ствам верховажан. Ситу-
ацию спасает появление и 
поступательное развитие 
микрокредитных органи-
заций, готовых сотрудни-
чать с клиентами на вза-
имовыгодных услови-
ях. Сегодня собеседник 
нашего корреспондента 
председатель сельскохо-
зяйственного кредитного 
потребительского коопе-
ратива «Народный» Нина 
Колесникова.

- Нина Сергеевна, поясни-
те, пожалуйста, читателям, 
что вообще это такое – кре-
дитный кооператив?

- Кооператив, подчеркиваю, 
настоящий кредитный коопе-
ратив, а не финансовая пира-
мида – это некоммерческая 
организация, то есть полу-
чение прибыли не является 
ее основной целью. Главная 
задача – именно финансовая 
взаимопомощь членов коопе-
ратива друг другу. Если гово-
рить упрощенно, в кооператив 
объединяются те, у кого недо-
статочно средств, и те, у кого, 
наоборот, есть лишние средст-
ва, и обе стороны решают свои 
финансовые проблемы. Одни 
получают доступ к финансам, 
другие отдают свои свобод-
ные деньги в пользование на 
определенный срок, чтобы 
получить с них процент. Дело 
в том, что средства кредитно-
го кооператива используются 
по большей части на выда-
чу займов членам кооперати-
ва. Поэтому участники коопе-
ратива могут получить боль-
ший доход именно от участия 
в кредитном кооперативе, чем 
от размещения накоплений на 
депозите.

- За счет чего формирует-
ся «портфель» Вашего коо-
ператива?

- Есть несколько источни-
ков его имущества. Основ-
ной -  паевые и иные взносы 
членов кредитного коопера-
тива (пайщиков). Кроме того, 
это доходы от деятельности 
кооператива и привлеченные 
средства.

- В чем преимущество коо-
ператива перед другими кре-
дитными учреждениями?

- Первая причина предпо-
честь микрокредитное учре-
ждение в том, что получить 
банковский кредит не каждому 
доступно. Формальных причин 
для отказа может найтись мно-
жество, от недостатка необхо-

димых документов до слишком 
короткого рабочего стажа, нео-
фициальных доходов, кото-
рые вообще никаким спосо-
бом невозможно подтвердить. 
В кооперативах заем часто 

можно получить, лишь имея 
репутацию надежного чело-
века, порой без дополнитель-
ных справок и иных бумажных 
подтверждений. Второе: нет 
выбора банков, чтобы принять 
решение, где лучше взять кре-
дит, и где – разместить свои 
сбережения. Кредитный коопе-
ратив может помочь и здесь: 
те, у кого имеются свободные 
денежные средства, могут раз-
местить их в кооперативе и 
получать по ним доход, причем 
даже выше, чем в банке. А те, 
у кого есть потребность в заим-
ствованиях, смогут стать чле-
нами кооператива и получить 
доступ к финансированию. 

- Давно ли кооператив 
«Народный» на кредитном 
рынке, каких результатов 
удалось достичь?

- СКПК «Народный» начал 
свою деятельность в апре-
ле 2013 года, то есть почти 
два года назад. На протяже-
нии всего этого времени мы 
работали в интересах пайщи-
ков. Среди членов кооперати-
ва самые разные люди: рабо-
чие, предприниматели, руко-
водители предприятий, пен-
сионеры. На сегодня общая 
численность пайщиков состав-
ляет 320 человек. 
С нашей помощью мно-

гие из них создали и развили 
собственное дело. Мы помо-
гли вкладчикам максимально 
эффективно сохранить и при-
умножить сбережения. Также 
членам кооператива удалось 
сделать давно запланирован-
ные приобретения, оплатить 
обучение и др. без всякого 
ущерба для своего бюджета. 

- В чем Вы видите миссию 
«Народного»?

- Предоставление жителям 
Верховажского района эффек-
тивного и надежного спосо-
ба сбережения денежных 
средств, обеспечение быстро-
го и удобного доступа к финан-
совым ресурсам для повыше-
ния качества жизни, ускорения 
развития бизнеса и стимулиро-
вание экономического роста в 
регионе.

- Политика кооператива на 
2015 год?

- Дальнейшее упрочение 
устойчивой репутации орга-
низации в глазах населения, 
бизнеса и власти, как надеж-
ного и динамично развиваю-
щегося кредитного коопера-
тива с передовыми стандар-
тами работы и управления, 
высоким качеством обслужи-
вания клиентов. Мы с опти-
мизмом смотрим вперед и 
верим, что общими усилиями 
можно достичь очень многого 
и преодолеть любые трудно-
сти. Вступив в наш коопера-
тив, пайщики смогут решить не 
только сегодняшние локаль-
ные задачи, но и с надеждой 
заглянуть в будущее.

- Кто может стать членом 
кооператива «Народный»?

- Для того, чтобы стать чле-
ном кооператива, надо озна-
комиться с уставом и другими 
документами, регулирующими 
его деятельность. И если согла-
сны с уставом и положениями, 
написать заявление о вступле-
нии в кооператив и заполнить 
анкету. Затем заплатить взно-
сы: вступительный и членский. 
И внести паевой взнос, кото-
рый возвращается при выходе 
из кооператива. 
За более подробной консуль-

тацией по программам каждый 
желающий может обратиться 
в офис в селе Верховажье по 
адресу: улица Октябрьская, 
5, торговый дом «Багира» 
или позвонить по телефону 
8(81759) 2-23-65.

Ãäå ëó÷øå âçÿòü êðåäèò è ðàçìåñòèòü ñáåðåæåíèÿ
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Âîëîíòåðû Âåðõîâàæüÿ
Общественная организация «Верховажские волонтеры», организованная 

на базе Центра социальной помощи семье и детям, существует уже более 
пяти лет. Основные направления, по которым работают ребята – профи-
лактика негативных привычек в молодежной среде и патриотическое вос-
питание. 

Молодежные вестиСлужба «03»

Служба «01»

«Ìîëîäàÿ Ãâàðäèÿ» ïðîòèâ ïðîäàæè 
íåñîâåðøåííîëåòíèì àëêîãîëüíîé 
è òàáà÷íîé ïðîäóêöèè

Ребята напомнили работникам торго-
вых точек о том, что продажа алкоголь-
ной и табачной продукции лицам, не 
достигшим 18-летнего возраста, запре-
щена законодательством  Российской 
Федерации. Молодогвардейцы поясня-
ли, что употребление алкоголя и таба-
ка очень негативно отражается на дет-
ском организме. 
Продавцы, в свою очередь, завери-

ли детей, что в их магазинах не про-
давали и никогда не будут продавать 
данную продукцию несовершеннолет-
ним. В завершение под дружные апло-
дисменты покупателей продавцы и 

В конце января  члены отряда юных полицейских «Молодая Гвар-
дия» под руководством Н. Жигаловой совместно с ответственным 
секретарем Комиссии по делам несовершеннолетних и защите их 
прав И. Дементьевой, инспектором по делам несовершеннолетних 
МО МВД России «Верховажский» Н. Сушкиной посетили магазины 
центральной части села Верховажья: «Пульс», «Нива», «Кулинария», 
«Валентина» и «Контакт». 

юные друзья полиции повесили стике-
ры «Здесь не продают алкогольную и 
табачную продукцию лицам, не достиг-
шим 18 лет».
От лица сотрудников МО МВД Рос-

сии «Верховажский» благодарим вла-
дельцев вышеуказанных магазинов за 
неукоснительное соблюдение законо-
дательства Российской Федерации по 
продаже алкогольной и табачной про-
дукции, а также за грамотные действия 
их работников.

Н.Сушкина, 
старший инспектор группы 

по делам несовершеннолетних

Ãðàæäàíñêèå èíèöèàòèâû
Проект редакции при поддержке Управления информационной 

политики правительства Вологодской области

Недавний законопроект, принятый 
Законодательным Собранием области, 
«Об ограничении в сфере розничной 
продажи слабоалкогольных и безал-
когольных энергетических напитков» 
был разработан как раз  Молодежным 
парламентом. Молодые парламента-
рии прошли путь от разработки про-
екта до его принятия, благодаря чему 
теперь с 1 января в Вологодской обла-
сти запрещена продажа алкогольных 
тонизирующих напитков. 
Что касается такого молодежного 

общественного органа в Верховажском 
районе, то  он существует и у нас. 5 
февраля после перерыва верхова-

Костяк волонтеров составляют сту-
денты колледжа. В этом году у добро-
вольцев прошло обновление. 13 перво-
курсников, активные девушки и юноши, 
14 января, пройдя  обряд посвящения, 
вступили в ряды волонтеров. 

«В конце января наши ребята побыва-
ли в детском саду № 6, где  провели для 

детишек игровую программу «Зимуш-
ка-зима», – рассказывает Ирина Леон-
тьева, специалист ЦСПСиД. Подобный 
опыт - выход в дошкольные учрежде-
ния - был для нас первым. Результат не 
оставил равнодушным никого, поэтому 
надеюсь, что теперь волонтеры будут 
работать и по этому направлению».

Ìîëîäûå ïàðëàìåíòàðèè
Как молодым и активным людям сделать так, чтобы к их мнению прислу-

шивалась власть? Как самим добиваться изменений в законодательстве, 
к примеру, на уровне области? Ответ на этот вопрос знают члены Моло-
дежного парламента.  

жский Молодежный парламент собрал-
ся вновь. Его председатель  Артем 
Мызин и представители молодежного 
актива из поселений обсудили, что и 
как нужно делать, чтобы их дальней-
шая работа имела смысл и результат.  
В следующий раз молодые парламен-

тарии района встретятся уже в конце 
февраля, чтобы обозначить план даль-
нейших действий. Также молодые люди 
постановили, что для решения тех или 
иных вопросов, волнующих молодежь в 
поселениях, будут приглашать на свои 
заседения различных специалистов. 

Ольга ГУЛИНА

Рейд в магазин «Пульс» в селе Верховажье.

Âñïûøêà ÐÑ-âèðóñà

 На основании постановления Прави-
тельства Вологодской области №61 от 
6 февраля 2015 года на всей террито-
рии области вводятся ограничительные 
мероприятия (карантин), направленные 
на предотвращение распространения 
эпидемии гриппа и ОРВИ. 

 Эпидемиологический отдел районной 
больницы ведет ежедневный монито-
ринг. Количество заболевших растет с 
каждым днем. Так,  за две последние 
недели января было зафиксировано 96 
и 215 больных, а в первую неделю фев-
раля – уже 289. И если первыми болеть 
начали школьники начального и средне-
го звена, то теперь пациентами детской 
консультации становятся малыши.  В 
отдельные дни на прием приводят около 
200 детей, педиатры совершают до 50 
выездов на дом. 

  Судя по лабораторным  исследовани-
ям, к нам «пришел» РС-вирус. Заболе-
вание развивается постепенно: сначала 
возникает ринит со скудными выделе-
ниями из носа, наблюдается небольшое 
першение в горле и незначительный 
кашель, который со временем усили-
вается. При этом он может быть сухим 
или продуктивным, с отделением мокро-

В нескольких регионах России свирепствует грипп. Превышения 
эпидемических порогов зафиксированы в 17 федеральных субъ-
ектах и восьми городах.  Наша область входит в ряд областей, где 
наблюдается наиболее сложная ситуация.  

ты. Возникают головная боль, слабость, 
утомляемость, температура тела может 
достигать 39 градусов. 
Но не стоит забывать, что каждый 

организм по-своему реагирует на виру-
сные инфекции. Каких-то симптомов у 
вас может и не быть, и вы ошибочно 
принимаете свое состояние за «лег-
кую простуду». Тем не менее, являе-
тесь источником заражения окружаю-
щих. Нужно отметить, что у детей забо-
левание протекает тяжелее, чем у взро-
слых. 

   Врачи советуют принимать все необ-
ходимые профилактические меры, а 
при первых же признаках болезни обра-
щаться в поликлинику или вызывать 
врача на дом. Каждый из нас может сни-
зить риск заболевания и распростране-
ния вируса, если  будет избегать кон-
такта с больными, закрывать нос и рот 
во время кашля и чихания, мыть руки с 
мылом несколько раз в день. Если вы 
все-таки заболели, оставайтесь дома, 
чтобы не подвергать опасности дру-
гих людей, строго по схеме принимай-
те противовирусные препараты, пейте 
настои на бруснике, клюкве, шиповнике. 

Анна НИМЧУК

УРОВЕНЬ ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ ВИРУСНЫМИ ИНФЕКЦИЯМИ 
В ВЕРХОВАЖСКОМ РАЙОНЕ

На территории Верховажского райо-
на  в 2015 году произошли три пожа-
ра, гибели и травмирования людей не 
допущено. Для сравнения: за аналогич-
ный период 2014 года случились два 
пожара, погибли два человека. В обоих 
случаях, когда погибли люди, распро-
странению огня способствовало позд-
нее сообщение, т.к. население не знает 
телефонов экстренных служб.

Противопожарная служба Вологод-
ской области, отдел надзорной деятель-
ности МЧС России напоминают всем 
жителям Вологодчины: своевременно 
набранный телефон пожарной охраны 
– это спасенное имущество, а самое 
главное - человеческие жизни.

А.С. Кихтянин, 
начальник филиала №3 КУ ПБ ВО 

«Противопожарная служба»

2015: ïîãèá 21 ÷åëîâåê
В 2014 году на территории Вологодской области произошло 1213 

пожаров, в которых погибли 127 и травмированы 106 человек. Огнем 
уничтожены 677 строений и 77 единиц техники. Не становится исклю-
чением и нынешний год. Только за первый месяц нового  2015 года 
зарегистрированы 84 пожара, в которых погибли 21, травмирова-
ны 9 человек. 

МЕГАФОН, БИЛАЙН, МТС, ТЕЛЕ2   -  101
ПО СТАЦИОНАРНОМУ ТЕЛЕФОНУ  -    01
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Анна НИМЧУК. 
Фото автора и Ольги ГУЛИНОЙ

Вологда, Череповец и шесть 
районов Вологодской области 
получили транш в 419,3 млн 
рублей из федеральной казны 
на реализацию мероприятий 
по модернизации региональ-
ной системы дошкольного 
образования в 2014 году. Спе-
циалисты департамента обра-
зования Вологодской области 
проанализировали демогра-
фический прогноз численно-
сти детей дошкольного воз-
раста на ближайшие 6 лет и 
потребности в открытии мест 
в детских садах, в соответст-
вии с чем выбрали районы, 
которые получили дополни-
тельное финансирование. В 
частности, в наш район было 
направлено 75,8 млн на рекон-
струкцию недостроенного зда-
ния бывшего ПУ под детский 
сад на 120 мест. Небольшая 
часть (3,9 млн рублей) необ-
ходимой суммы была выделе-
на из бюджета Верховажского 
района.

В июле 2014 года ООО 
«Устюггазсервис» выиграло 
аукцион по реконструкции зда-

ния учебного корпуса бывшего 
профессионального училища 
под детский сад на условиях 
«под ключ». Строители завер-
шили работы 25 декабря 2014 
года. Новый детский сад при-
нял первые группы ребят 29 
января 2015 года. О значимо-
сти этого события мы спросили 
тех, кого оно касается напря-
мую.

П.П. Шутов, первый заме-
ститель главы района:

- Полностью поддерживаю 
тех, кто предложил строитель-
ство детского сада в номина-
цию «Событие года», так как 
оно затрагивает интересы 
большого круга людей. Объ-
ект был построен в короткие 
сроки. Это очень отрадно. Что 
касается средств, израсходо-
ванных на стройку, поясню сле-
дующее: даже с учетом ранее 
произведенных затрат пример-
ная стоимость одного места 
в детском саду у нас на 39% 
меньше, чем в среднем по Рос-
сийской Федерации.
От имени администрации 

района хочу выразить благо-
дарность за сотрудничество 
ООО «Устюггазсервис», кура-
тору М.В. Округину и главному 
инженеру проекта Е.В. Боль-

шаковой, коллективу ООО 
«ВИКстрой» и руководите-
лю Е.В. Алексеевской, про-
рабу строительного участка 
Э.С. Брилину. А также спаси-
бо МКУ «Служба заказчика» и 
конкретно Г.А. Бределеву, кото-
рый отвечал за этот объект.

Ю.Е.Онищенко, начальник 
МКУ «Служба заказчика»:

- Когда меня спрашива-
ют, нельзя ли было за такие 
деньги построить новое зда-
ние, чем реконструировать 
старое, сразу отвечаю: «Нет, 
нельзя». Чтобы построить сад, 
нужно, во-первых, решить, где 
он будет находиться. А требо-
вания к участку таковы: обес-
печенность электричеством, 
водо- и теплоснабжением, 
канализацией. Все эти инже-
нерные сети уже находились 
рядом со зданием ПУ.
В 2008 году строительная 

компания «ПодземСтройРе-
конструкция» (г. Санкт-Петер-
бург) провела работы по уси-
лению фундамента бурона-
бивными сваями, укреплению 
здания металлическим карка-
сом. Шесть лет мы наблюдали 
за установленными маяками, 
они практически не двигались, 
новых трещин не появилось. 
Основываясь на этих данных, 
можно сделать вывод, что зда-
ние в порядке, подвижек нет.
В 2010 году мы, получив 

небольшие средства, смогли 
его «законсервировать». И 
сколько бы оно в таком виде 
простояло, никто не скажет.
Разговоры о том, что на 

строительство будут выделе-
ны федеральные средства, 
начались только в мае. Глав-
ное условие нашего участия в 
этой программе — до 25 дека-
бря ввести объект в эксплуа-
тацию. В некоторых районах 
получилось так, что там не смо-
гли уложиться в сроки, поэтому 
им придется вернуть деньги в 
федеральный бюджет. А как в 
таком случае рассчитываться 
за уже выполненные работы — 
неизвестно.

22 июля мы подписали конт-
ракт с победителем аукци-
она, фирмой «Устюггазсер-
вис», начали работы по про-
ектированию и параллельно 

 Событие 2014 года 

Äåòñàä ãîñóäàðñòâåííîé âàæíîñòè
Â íîâîì çäàíèè «Ñîëíûøêà» óæå çâó÷àò äåòñêèå ãîëîñà
Новость о том, что недостроенное здание профте-

хучилища будет реконструировано под детский сад, 
вызвала у жителей Верховажья бурю различных 
эмоций. Одни радовались, что долгострой в центре 
села завершится и очередь в детский сад сократит-
ся, другие переживали, что ребятишкам негде будет 
гулять и придется «пожертвовать» кортом, третьи во-
обще скептически отнеслись к этому известию.
Тем не менее, все работы уже завершены, и в но-

вом саду звучат детские голоса. При голосовании по 
ежегодным номинациям «Верховажского вестника» 
именно реконструкция здания бывшего ПУ была при-
знана «Событием года». Но обо все по порядку.

Дошкольное образование к 2016 году должно быть доступ-
но абсолютно всем — одна из задач, поставленных «майски-
ми указами» Президента РФ Владимира Путина. То есть, оче-
реди в детский сад должны попросту исчезнуть.
За 2013 год, по данным минобрнауки, было построено 580 

новых зданий детских садов. В числе лидеров Ленинградская, 
Псковская, Самарская, Калужская, Тульская области, республи-
ки Карачаево-Черкесия и Хакасия. В целом по стране появи-
лось более 300 тысяч новых мест в детских садах. Но и этого 
пока недостаточно. А демографическая ситуация такова, что 
в ближайшие годы число дошкольников возрастет еще более 
чем на миллион.
Федеральный бюджет готов помогать регионам решать про-

блему очередей в детские сады. На эти цели в 2014 году было 
выделено 10 миллиардов рублей.

Новое здание МБДОУ №2 «Солнышко» 

вели демонтажные работы 
внутри здания. Необходимо 
было убрать все перегородки, 
кроме капитальных стен, выне-
сти весь строительный мусор, 
привести помещения в поря-
док для выполнения основных 
работ. Этим подготовительным 
этапом занимались рабочие из 
«ВерховажьеСтройСервиса». 
Привлекали мы также и нахо-
дящихся на каникулах школь-
ников.
Основные работы произво-

дила фирма «ВИКстрой» (это 
дочерняя фирма ООО «Устюг-
газсервис»), привлекая субпо-
дрядчиков для отдельных стро-
ительно-монтажных и других 
работ. В некоторые дни на объ-
екте трудилось до 50-70 чело-
век. Чтобы успеть к сроку, ребя-
там приходилось работать до 
3-4 ночи. Причем, первые день-
ги «пришли» в конце сентября. 
До этого все работы подрядчик 
выполнял бесплатно, а матери-
алы закупал за свой счет.
Я считаю, что за полгода под-

рядчик выполнил все необхо-

димые работы, установил обо-
рудование, и здание полностью 
готово к тому, чтобы принять 
детей. Одним словом, сделано 
по максимуму, чтобы приспосо-
бить уже существующее зда-
ние под детский сад. Работы 
по озеленению участка перене-
сены на весну: будут посажены 
деревья и кустарники. Конеч-
но, был бы период строитель-
ства длиннее, можно было бы 
продумать каждую мелочь для 
удобства эксплуатации здания.
Например, много споров 

было по поводу детских пло-
щадок. На территории нахо-
дились давно неэксплуатиру-
емое здание столовой учили-
ща, гаражи, какие-то незаконно 
построенные сарайки и хле-
вушки. Все это пришлось сне-
сти, чтобы освободить доста-
точную по размерам площадь. 
Проблема в том, что заверша-
ли работы мы уже «под снег». 
Весной же песчано-гравийная 
смесь осядет, появятся камуш-
ки, которые необходимо будет 
убрать и присыпать песчаной 
смесью.
Не отрицаю, какие-то недо-

четы и недостатки появятся: 
где-то нужно подклеить, под-
красить, но все это выяснится 
в процессе обживания. Боять-
ся этого не стоит, так как есть 
гарантийные сроки — минимум 
два года. Все вопросы реша-
ются подрядчиком в бесспор-
ном порядке.
Главное, задача — постро-

ить детский сад на 120 мест — 
выполнена. За такой короткий 
срок все сделано по современ-
ным требованиям: установле-
на система видеонаблюдения 
по периметру всей территории, 
смонтированы системы венти-
ляции, канализации, есть про-
тивопожарная сигнализация, 
произведены теплотехниче-В медицинском кабинете Санузел в одной из старших групп

Широкий пролет главной лестницы
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ские расчеты. В любые морозы 
в здании должно быть тепло. 
На первом этаже в группах 
установлен теплый пол, окна 
во всем здании заменены на 
пластиковые.
Конечно, нужно еще поду-

мать о стоянке для машин, 
привести в порядок тротуар 
перед фасадом здания, озе-
ленить территорию, подре-
зать под основание пни от топо-
лей, потому что выкорчевать 
их нельзя, так как рядом идет 
оптико-волоконный кабель.
Думаю, это хороший подарок 

жителям села. Появился не 
только современный детский 
сад, но и облагороженная тер-
ритория, которая долгое время 
была заброшена.

Е.В. Булганина, консультант 
управления образования:

- Если мне не изменяет 
память, новые детские сады 
не вводились в эксплуатацию с 
1984 года. Это здание отвеча-
ет современным требованиям, 
в нем предусмотрено все: обо-
рудованные кабинеты логопеда 
и психолога, специальный каби-
нет для медицинского работ-
ника, просторные групповые 
помещения, физкультурный и 
актовый залы, где дети смогут 
заниматься спортом, музыкой 
и театральной деятельностью.
Новый сад рассчитан на 120 

мест, или 9 групп. Это дало воз-
можность сократить в районе 
очередь в дошкольные учре-
ждения. На 1 февраля 2015 года 
187 детей находятся в ожидании 
места в детском саду. Из них до 
1 года — 105, до 2 лет — 72, до 
3 лет — 10. На данный момент 
все дети с полутора лет, жела-
ющие попасть в сады, получи-
ли места. Думаю, в новом зда-
нии всем будет уютно.

Т.А. Филиппова, заведу-
ющая МБДОУ «Детский сад 
№2 «Солнышко»:

- Одним из важнейших усло-
вий полноценного эстетическо-

го воспитания является среда, 
которая окружает ребенка в 
детском саду и дома. Мы ста-
раемся делать все возмож-
ное, чтобы дети в нашем саду 
росли в современной обста-
новке, чтобы они умели вос-
принимать окружающую их 
красоту. Помните, Чехов ска-
зал: «В человеке все должно 
быть прекрасно…» Так вот, 
считаю, что и вокруг челове-
ка, а тем более ребенка, тоже 
все должно быть прекрасно. 
Ведь со временем он начина-
ет выделять среди предметов 
те, которые ему больше нра-
вятся или не нравятся совсем, 
а вскоре начинает осознавать, 
что есть красивые предметы 
и явления, а есть и безобраз-
ные. Для развития гармонич-
ной личности необходимо вос-
питывать вкус ребенка с ран-
него возраста.
Группы и спальни в новом 

здании просторные и светлые, 
потолки в помещениях высо-
кие. Мы специально просили, 
чтобы стены были окрашены в 
теплые оттенки, подбирали гар-
дины в тон. Конечно, уютную и 
комфортную атмосферу созда-
ют и новая мебель, и игрушки. 
Дети в полном восторге.
Установлено новое оборудо-

вание в музыкальном и спор-
тивном залах, в кабинетах 
логопеда, психолога, меди-
цинского работника, в пище-
блоке.
Есть, конечно, у нас ряд пре-

тензий, но их было бы лучше 
исправить на этапе планиро-
вания. Что ж, будем обживать 
новое здание.

Родители детей, посещаю-
щих детский сад.
И.А. Горохова:
- Новый детский сад в целом 

очень понравился. В одном 
блоке с группой находят-
ся туалет и раковины, детям 
теперь не нужно бегать в туа-
лет через раздевалку, как это 
было в старом здании. В спаль-

ню вход тоже из группы, поэто-
му детки всё время на виду у 
воспитателя. Помещение уют-
ное, теплое, много новых игру-
шек, есть даже детская мягкая 
мебель.
Очень понравился актовый 

зал — оформление на отлич-
но! Детские площадки на улице 
современные, красочные, мес-
та много. Разнообразные горки, 
качели, игровые домики — все 
это интересно нашим детям.
Есть, конечно, и минусы. Во-

первых, смущает трехэтаж-
ное здание со своими широ-
кими лестницами. Во-вторых, 
легко открываются пластико-
вые окна. Все это представляет 
определенную опасность для 
детишек. А еще мешает шум 
от центральной дороги.

Н.М.Ламова:
- Мне все очень нравится: у 

нас в группе и светло, и тепло, 

и просторно. Единственный 
минус — очень узкая разде-
валка. Родителям и детям в 
так называемый «час пик» в 
зимней одежде тесновато.

А.М. Браун:
- Конечно, радует все новое 

и яркое. Главное, это нравит-
ся детям. Дочка каждое утро 
спрашивает: «Мама, мы в 
новый сад идем?» и улыбает-
ся, когда я ей киваю в ответ. 
В нашей группе раннего воз-
раста сделан теплый пол, 
светлая спальня с красивы-
ми кроватками и постельным 
бельем. На окнах — ориги-
нальные занавески, подходя-
щие к интерьеру. В отличие от 
других групп у нас просторная 
и светлая раздевалка.
Не понравилось мне лишь 

крыльцо центрального входа. 
Считаю, что первые ступеньки 
для малышей очень высоки.

Открытие нового дошколь-
ного заведения — это без-
условный плюс для детей 
и родителей, всего района. 
Но, как мне кажется, следо-
вало бы ужесточить контр-
оль за качеством строитель-
ных работ. Да, поджимали 
сроки. Да, финансирование 
началось намного позднее 
обещанного. Но оправдыва-
ет ли спешка качество? Если, 
по словам Юрия Ефремовича 
Онищенко, нет больших огре-
хов, это еще не значит, что их 
нет вообще. Время покажет, 
стоило ли торопиться, чтобы 
потом устранять недоделки. 
По контракту вся ответст-

венность лежит на подряд-
чике. Будем надеяться, что 
фирма «ВИКстрой» серьезно 
отнесется к своим обязанно-
стям и без всяких проволочек, 
быстро и качественно устра-
нит выявленные дефекты.

Актовый зал. Идет музыкальное занятие

Пищеблок Кабинет логопеда готов для занятий

Спальня и раздевалка одной из групп раннего развития

Новая игровая площадка пришлась по душе ребятам

Спортзал. Осваиваем тренажеры...
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 К юбилею Верховажской средней школы ß çíàþ. ß ãîðæóñü
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области

Алексей Александрович Верюж-
ский в 1939 году, окончив Вологодский 
педагогический институт, приехал рабо-
тать учителем физики в Верховажскую 
среднюю школу. Награждён 13-ю пра-
вительственными наградами за учас-
тие в Великой Отечественной войне и  
за плодотворную работу в школе.
Никифор Павлович Макурин осво-

бождал Прагу, был участником штур-
ма Берлина. За отвагу, преданность и 
верность Родине награжден ордена-
ми: Боевого Красного Знамени, Кра-
сной Звезды, Великой Отечественной 
войны I степени. С 1947 по 1975 год 
работал в школах района учителем.

Многие ученики Верховажской  сред-
ней  общеобразовательной  школы 
конца 50-х, 60-х, 70-х и 80-х годов пом-
нят учителя труда, а потом бессменно-
го лаборанта по физике Павла Ивано-
вича Путятина. Военная служба нача-
лась для него в феврале 1941 года в 
школе авиационных механиков. С 1941 
по 1943 год он служил в учебно-трени-
ровочном полку в качестве авиацион-
ного механика. Затем служил в выс-
шей офицерской школе воздушного 
боя, готовил самолёты, в том числе и 
к воздушному параду на Красной пло-
щади 9 мая 1945 года. 

Виталию Дмитриевичу Бречало-
ву в 1943 году, когда он был призван в 
ряды Красной Армии, было всего 17. 
Он защищал  дальневосточные  рубе-
жи, был пулемётчиком, артиллеристом, 
связистом. Демобилизовался в 1950 

году. С 1951 года работал заместите-
лем директора по хозяйственной части, 
заместителем директора  по производ-
ственному обучению, учителем труда 
Верховажской средней школы.

Анатолий Фёдорович Лебедев… 
Многие верховажане вспомина-
ют добрым словом «солдата, учите-
ля, поэта», долгое время работавше-
го директором Верховажской средней 
школы. 

21 июля 1941 года Лебедева призвали  
в ряды Красной Армии и направили в г. 
Великий Устюг, где находилось пехот-
ное училище. А уже в январе молодым 
ребятам был зачитан приказ о присво-
ении им званий младших лейтенантов. 

 Вот что пишет Лебедев в своей авто-
биографии про первый обстрел пое-
зда, в котором они ехали на фронт: 
«Я бежал вдоль состава, падал при 
новых взрывах под колеса вагонов, 
лежал так какое-то время, прижима-
ясь к заснеженным шпалам, перепол-
зал на другую сторону, снова бежал, 
не зная куда. Хотелось скорее мино-
вать этот ад, убежать за пределы ско-
пления составов. Подчиняясь страху, 
мы с Васькой все ныряли под вагоны, 
перебегали между составами и ныря-
ли под следующие вагоны. Казалось, 
этому не будет конца». 
Так  для А.Ф.Лебедева началась 

война, а первый обстрел нашел отра-
жение в стихотворении:
До утра корежило и рвало
Твердь земную и бросало вниз,
И по тонким крышам грохотало
Грохотом тяжелых колесниц.
Выло пламя, пожирая баки,
Рушились чугунные столбы,
И вагоны, словно кони в драке,
Ошалев, вставали на дыбы.
В эту ночь под взрывами и стонами,
Прижимаясь к стылости колес,
Лежа под гудящими вагонами, 
Я, пожалуй, здорово подрос.

 В одно мгновение вчерашние маль-
чишки взрослели, впервые осознав, что 
такое война.
Свой боевой путь Анатолий Федо-

рович начал в Новгородской области 

командиром взвода пулеметной роты. 
Был несколько раз тяжело ранен. В 
сентябре 1943 года повышен в звании 
(старший лейтенант) и награжден орде-
ном Красной Звезды. С этого времени 
воевал в качестве командира пулемет-
ной роты. В 1944 ему было присвое-
но звание капитан. Награжден  также 
орденом Отечественной войны I сте-
пени, орденом Отечественной войны 
II степени. 
Именно А.Ф. Лебедеву принадлежала 

инициатива строительства памятника 
Герою Советского Союза Н.Е. Петухо-
ву.  Будучи директором школы, в 1966 
году он поддержал предложение учите-
ля истории Марии Васильевны Кононо-
вой о создании школьного музея. Вме-
сте с сыном они оформили в музее уго-
лок деревенской избы…

Всю послевоенную жизнь отдали 
народному образованию и женщины-
учителя, ветераны Великой Отечест-
венной войны.

Галина Сергеевна Брагина (Кашин-
цева) 12 апреля 1942 года  ушла добро-
вольцем на фронт. Много сотен киломе-
тров в полном боевом снаряжении при-
шлось прошагать ей  до Польши. Что 
такое полное боевое снаряжение свя-
зистки: а это винтовка, шинель, пере-
носная радиостанция 25-30 килограм-
мов… Галина Сергеевна демобилизо-
валась в Смоленске в августе 1945 года, 
где служила в 771-й отдельной ради-
ороте связи. Вся послевоенная жизнь 
была отдана любимому делу – школе.    

            
Мария Владимировна Самылова с 

апреля 1942 года по декабрь 1944 года 
служила в авиационной части экспеди-
тором в звании младшего сержанта. 
Участвовала в освобождении Бело-
руссии и Польши. С 1945 по 1972 год 
работала учителем начальных классов 
в школах района. 

32 года отдала школе учительница-
фронтовик Елизавета Петровна Пиво-
варова. В войну её обязанностью было 
хранить моральный дух солдат Кра-
сной Армии. Служила в военно-поле-

Верховажская средняя школа 
отмечает в 2015 году свой оче-
редной юбилей - 80-летие. За 
эти годы школа прошла непро-
стой путь становления, развития, 
совершенствования. Об этом —  
в публикациях, подготовленных 
педагогами с использованием 
материалов школьного краевед-
ческого музея, воспоминаний учи-
телей-ветеранов, выпускников.

  Первая из них посвящается 
учителям и служащим Верхова-
жской школы, работавшим в годы 
Великой Отечественной войны, 
об учителях-ветеранах, которые 
после победного 1945 года верну-
лись с фронта и работали в Вер-
ховажской средней школе. 

38 выпускников нашей школы 
не вернулись с полей сражений, 
среди них директор школы Алек-
сандр Васильевич Друганов и 
учитель Александр Александро-
вич Лукинский. Вечная им память!
В школьном музее хранится аль-

бом, посвященный ветеранам 
Великой Отечественной войны и 
30-летию Великой Победы. В нем 
– бесценные воспоминания учи-
телей-фронтовиков. На первой 
странице письмо П.П. Пивоваро-
ву «Помните ли Вы, Пётр Петро-
вич, бой за Дектярёвку?..» - писа-
ли красные следопыты Брянщи-
ны. И почему-то неотправленное 
письмо (а, может, черновик?) 
Петра Петровича «Это было пер-
вое боевое крещение 18-летнего 
юноши. Расчёт Петра Петровича 
получил задание - уничтожить 
вражеский пулемёт. Точное попа-
дание - и пулемёт замолчал, а это 
обеспечило продвижение передо-
вых частей пехоты вперёд и осво-
бождение Дектярёвки от фаши-
стов». Вот так просто и спокой-
но он рассказал о боевом эпизо-
де, который решил исход боя.

rч,2ел  …= -!%…2=. 
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Алексей Александрович Верюжский Никифор Павлович Макурин. Петр Петрович Пивоваров.

вом сортировочном пункте №5. Норма 
в день - проверить 100 писем, шедших 
на Ленинградский фронт, а с 1943 по 
1945 — на Первый Белорусский. Боле-
ли глаза, примерзали ноги к земляно-
му полу… 
Елизавета Петровна  потеряла мужа 

(кадрового военного):  умер в Герма-
нии в 1946 году от воспаления лёгких. 
Через короткое время похоронила на 
чужбине и маленького сына, умершего 
от истощения и болезней. Вернувшись 
в родное Верховажье, всю жизнь тру-
дилась в образовании.

Суждено было получить похоронку 
Елизавете Александровне Самыло-
вой, Антонине Петровне Волгиной, 
Анфии  Варсанофьевне Дербиной, 
Зое Константиновне Бределевой, 
Фелицате Ивановне Кондаковой.
Много испытаний выпало на долю 

учителей начальных классов, в то дале-
кое время совсем молодых девушек, 
только окончивших педагогические учи-
лища. Дети приходили к ним в школу 
голодными, плохо одетыми. Учебников 
было очень мало, тетради сшивали из 
синей оберточной бумаги. Кроме учебы 
— заботы  о самых маленьких учени-
ках. После работы надо было ходить в 
лес на заготовку дров, работать в поле, 
помогать колхозу: дергать лен, копать 
картошку. Зимой занимались с октября-
тами и пионерами, собирали солдатам 
посылки, писали теплые письма. Вече-
рами ходили в деревни, рассказывая о 
положении на фронте. 

В военное время работали в школе 
Александра Михайловна Лобанова, 
Анна Александровна Кашлакова, 
Аполлинария Илларионовна Кото-
ва, Августа Зиновьевна Коротаев-
ская, Анна Александровна Дудоро-
ва, Иллария Васильевна Горынцева, 
Евстолия Ивановна Кушева.
Подвиг тружеников тыла, учителей и 

работников школы, был сродни фронто-
вому.  Справедливо сказано: «Из одно-
го металла льют медаль за бой, медаль 
за труд».

А.И. Попова, Т.Н. Мухорина
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Попранное войной детство, 
страдания, голод, смерть рано 
сделали ребятишек того вре-
мени взрослыми, воспитав в 
них недетскую силу духа, сме-
лость, способность к само-
пожертвованию, к подвигу во 
имя Родины, во имя Побе-
ды. Дети воевали наравне 
со взрослыми и в действую-
щей армии, и в партизанских 
отрядах. И это были не еди-
ничные случаи. Таких ребят, 
по данным советских источни-
ков, во время Великой Отече-
ственной войны были десят-
ки тысяч.
Галина Александровна, ро-

дившаяся в 1941 году, подели-
лась воспоминаниями о своем 
отце Александре Василье-

 Из нашей почты 

 У наших соседей 

 О людях хороших 

 Картинка из жизни 

 Звонок в редакцию 

Ãîðüêàÿ ïàìÿòü äåòñòâà
5 февраля в Чушевицкой библиотеке прошла 

встреча для учащихся 3-4 классов нашей школы. По-
четными гостями стали ветераны — дети военной 
поры — Галина Александровна Соболева и Евстолия 
Степановна Кондакова. 

будучи на передовой, дошел 
до Германии, до г. Дрезден. 

«…Когда мы узнали о Побе-
де, мне было 4 года. Тогда мы 
жили в Вельске у тети. Помню, 
что на площади собралось 
много народу и всем выда-
вали красные флажки. Очень 
хорошо помню, как отец при-
шел домой. Он взял меня из 
детской кроватки и крепко 
обнял», - рассказала Галина 
Александровна. 
Евстолии Степановне было 

шесть лет, когда началась 
война. Ребятам она рассказа-
ла о том, как подростком рабо-
тала в своем колхозе, как они 
голодали, как учились в труд-
ные военные годы. 
Учащиеся внимательно слу-

шали ветеранов, поблагодари-
ли их за встречу и пожелали 
им мирного неба над головой 
и крепкого здоровья на долгие 
годы. 

 Г.Н. Бутусова

Пенсионер, бывший сель-
ский строитель, гостит в 
Вологде. С интересом осма-
тривает город. «Годов десять 
не был. Сколько же всего 
понастроили?!» - восхищен-
но замечает он. «Наверное, 
и ночами строители не спят?»
Побывал в магазинах, 

где полки, стойки и вешал-
ки прямо ломятся от обилия 
товаров, а автоматические 
стеклянные двери, как в сказ-
ке, сами бесшумно распахи-
ваются перед покупателями. 
Хозяйственным и стро-

ительным магазинам уде-
лил особое внимание. Глаза 
разбегались от разных марок 
инструментов, станков, теле-
жек, красок, плинтусов, баля-
син, болтов, винтов и саморе-
зов. А сколько всевозможного 
печного литья? Дверец, вью-
шек, задвижек и колосников. 
Все смотрится очень эффек-
тно и красиво. Кажется, и не 
надо, да купишь. Клюка, само-
варная труба и те есть. А вот 
ухватов нет. Не нашел нужной 
ножовки по дереву (продает-
ся все самокал) и напиль-
ников необходимого разме-
ра. Не понравилось то, что 
в магазинах нет окон. «При 
пожаре не выскочишь, от 
дыму сдохнешь». Порядком 
уставший, но все же доволь-
ный увиденным, возвращает-
ся к родне.
Неожиданно замедля-

ет шаг и внимательно рас-
сматривает отливающий 
серебром забор из листо-
вого оцинкованного железа. 
Забором огражден вновь воз-
водимый жилой дом, строи-
тельство которого «заморо-
жено» еще в прошлом году. 
На каждом листе зияет по 
несколько отверстий удли-
ненной формы, расположен-

ных довольно симметрично. 
Ощущение такое, что дыры 
прорублены топором, притом 
снаружи.

«Чего это? Специально 
прорубили, чтобы железо не 
украли на крышу?» Вместо 
родственника ответил прохо-
жий, шагавший по мосткам, 
устроенным вдоль забора. 
«Чему удивляетесь? Теперь 
молодежь такая растет». 
Гость не поленился сосчи-

тать испорченный дорогосто-
ящий материал и невольно 
охнул: 72 листа на заборе и 
два десятка на крыше навеса.
Ошеломленный и рас-

строенный, дальше он шел 
молча. Заметив на сосед-
нем доме табличку с назва-
нием улицы, спросил свояка: 
«Отколе же берутся дураки? 
Неужто живут на улице Гага-
рина?» «Ну что ты расстроил-
ся? Хозяин стройки в убытке 
не будет, все спишет на стои-
мость квартир». «Вот то-то и 
оно», - вздохнул гость.
Не мог успокоиться даже 

за столом. Рассуждал, что 
в советские годы со строек 
тоже воровали. И в деревне, 
и в городе. Но чтобы такое… 
Вспомнил шестидесятые 
годы, когда в Вологде тоже 
много строили. Однажды ему 
с другом пришлось ночевать 
у знакомого, который до этого 
жил в деревне. Обоих накор-
мил, напоил, а ближе к полу-
ночи повел на стройку, где 
числился сторожем. Заста-
вил таскать кирпич, брусья, 
доски к нему в огород. Жил-то 
рядом в своем домике, поэто-
му и пошел в сторожа. Обоим 
сыновьям по дому выстроил. 
Вот какой был хват! Но чтобы 
ни себе, ни людям…

Владимир КОНДАКОВ

Îòêîëå áåðóòñÿ 
äóðàêè?

виче Желтоногове, участ-
нике Великой Отечественной 
войны, о его боевом пути. Он, 

Александр Васильевич 
Желтоногов

- Здравствуйте, вам звонит 
Нина Фёдоровна Иванчилова 
из Плоскова. 

- Добрый день, Нина Фёдо-
ровна, слушаю Вас.

- 9 февраля в нашей Пло-
сковской библиотеке состо-
ялся вечер, посвящённый 
Великой Отечественной вой-
не «Великая война — вели-
кая победа». Гостей встре-
чала гостеприимная хозяйка 
Г.К. Пищалёва. Наше вни-
мание привлекли красоч-
но оформленные выстав-
ки «Пусть помнят живые, 
узнают потомки», «Покло-
нимся великим тем годам» 
и «Поклон земле суровой и 
прекрасной». 
В начале прошло обсужде-

ние достойной встречи юби-

лея Победы. Затем Н.К. Куз-
нецова доступно и понятно 
рассказала нам о героиче-
ском подвиге жителей города-
героя Ленинграда и о вели-
кой Сталинградской битве, 
познакомила с интересными 
фактами тех дней. Мы слуша-
ли, затаив дыхание. 
От всей души благодарим 

Г.К. Пищалёву и Н.К. Кузне-
цову за этот приятный вечер 
и надеемся, что подобные 
встречи станут доброй тра-
дицией. Нам ещё многое 
хочется вспомнить из исто-
рии своей страны и о подви-
гах россиян. 

- Спасибо за звонок, Нина 
Фёдоровна, всего доброго.

- До свидания.
Наталья СОЛОМАТОВА 

m , %9X ,-.#.% 
5.7%21? 3'- 2<

Там началась ее трудовая 
жизнь, там встретила и свою 
судьбу. Вскоре народились 
дети, но в дом пришла беда, 
случился пожар, и в огне поги-
бли три сына. После случивше-
гося семья уехала на Кубань, 
где жила старшая сестра 
Лидии Николаевны. Но душев-
ный покой Лидия Николаевна 
приобрела, только возвратив-
шись на родину. Она многие 

годы трудилась в колхозном 
животноводстве. За свой труд 
не раз награждалась почетны-
ми грамотами, ценными подар-
ками, имеет звание «Ветеран 
труда».
Немало трудностей выпа-

ло на долю Лидии Николаев-
ны. Сейчас она на инвалид-
ности, у нее плохое зрение. 
Зиму живет то у одной, то у 
другой дочери, а летом хоть 

на короткое время, но приез-
жает в свою родную деревню 
Ивановскую.

17 февраля 2015 года Лидия 
Николаевна отметит свой юби-
лей, ей исполнится 80 лет. Ува-
жаемая Лидия Николаевна, 
сибирская ветеранская орга-
низация поздравляет Вас с 
юбилеем!

Пусть здоровье Ваше будет 
крепким, пусть ласкает сол-
нышко теплом. Пусть род-
ные, близкие и дети напол-
няют радостью Ваш дом. 
Так будьте ж впредь судьбой 
согреты и оставайтесь вечно 
молодой, пусть будет долгим 
Ваше бабье лето, как вечно 
небо над землей!

e) ".'0 12 — -% /.,%5 
17 февраля 1935 года в д. Елисеевская Сибирско-

го с/с в семье Макаровских Николая Асекритовича и 
Фелицаты Васильевны родилась дочка, назвали ее 
Лидой. Всего в семье было шестеро детей, жилось 
очень трудно, и Лиде пришлось окончить только 4 
класса. Вскоре после окончания школы родители от-
дали ее на воспитание в другую семью в д. Прилук 
Архангельской области.

Ñèìâîë 
÷åìïèîíàòà
Яркая птичка малиновка будет сопрово-

ждать все официальные и культурно-мас-
совые мероприятия соревнований.
У первенства и чемпионата России по лыж-

ным гонкам, которые пройдут в феврале и марте 
в Устьянском районе, появился свой символ. 
Им стала птичка малиновка, название кото-

рой ассоциируется с местом проведения чем-
пионата — одноименным спортивно-оздорови-
тельным комплексом. Администрация Устьянс-
кого района направила заявку на регистрацию 
товарного знака в Роспатент.

Äðàãîöåííûå 
êðèñòàëëû
Сенсационная новость: в Вельском и 

Устьянском районах обнаружены алмазы.
Оказывается, на территории этих двух муни-

ципалитетов соседней области с 2011 года 
ведутся геологоразведочные работы, которые 
уже дали значимые результаты. Например, на 
участке в Устьянском районе найдены два кри-

сталла алмаза. Кроме того, здесь же обнару-
жены четыре обломка кимберлитовых пород. 
Это пока первая подобная находка на севе-

ре Европейской части России. А тот факт, что 
обнаруженная в рыхлых отложениях кимбер-
литовая порода крайне неустойчива к эрозии, 
напрямую свидетельствует о близости залега-
ния драгоценных минералов. 

Ñåìåíà èç øèøåê
Как рассказал корреспонденту «Соколь-

ской правды» директор Кадниковского лес-
хоза Владимир Пахолков, лесники в январ-
ские морозы занимались заготовкой семен-
ного материала.
Материал этот предназначался для селекци-

онного центра (питомника), специализирующе-
гося на выращивании саженцев ели обыкновен-
ной (европейской). В лесу была собрана тонна 
еловых шишек, из которых в Харовском фили-
але «Вологдалесхоза», где есть специальная 
техника, получили 20 килограммов семян ели. 
По оценке специалистов, это очень хороший 

результат: выход семян составил более двух 
процентов.

Газеты читал Владимир БАСОВ
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 Реклама  Объявления 

ПРАКТИЧЕСКИЙ ПСИХОЛОГ: СЕМЕЙНАЯ, ЛИЧНАЯ 
И СОЦИАЛЬНАЯ ПСИХОЛОГИЯ. 

Психокоррекция, психоанализ зависимостей: алкоголизма, курения, ожирения, 
азартных игр (эффективно, программа на 5 лет), избавление от вредных при-
вычек, страхов, стрессов, депрессий, неуверенности, семейных проблем. За-
пись с 9 ч. до 21 ч. Прием все дни недели с 10 ч. до 13 ч. Т. 89218197637,
8(81836)6-00-93. ОГРН 307290718600029 г. Вельск, ул. Комсомольская, 45а.

Имеются противопоказания. 
Требуется консультация 

специалиста

Во вновь открывающийся
магазин 

«Ритуальные услуги»
ТРЕБУЕТСЯ ПРОДАВЕЦ. 

8-911-449-13-67, 
8-921-127-74-72

♦Ремонт, обмен швейных 
машин и оверлоков. 
8-921-538-82-04

♦Доставка газовых котлов 
и радиаторов отопления. 
Монтаж и подключение.
8-921-127-50-85

♦Услуги трактора МТЗ-82,
1 КУН, трелевка леса.
8-921-065-40-30

ЛЕЧЕНИЕ АЛКОГОЛИЗМА
ДОКТОР СОТКОВ

БЕСПЛАТНАЯ ГАРАНТИЯ
3, 5, 8, 11 тысяч рублей.

Вологда, Орлова, 3, кроме вторника
Т: 8(8172)70-06-57, 

8-921-71-60-657

Куплю пиловочник, 
баланс хвойный, 

вывезу.
8-911-505-07-69

♦Предложение по трудоустройству: механизатор, комбайнер, 
животновод, оператор машинного доения, рабочий льнозавода. 
Соц. пакет, оплата труда своевременно, в перспективе 
комфортное жилье. 
Д.Сметанино. 8-921-127-19-77

ÊÓÏËÞ ÀÍÒÈÊÂÀÐÈÀÒ:
ñàìîâàðû 3г%ль…/е, д%!%г%, 
.ле*2!,че“*,е; èêîíû " люK%м 
“%“2% …,,, “2=!,……3ю %де›д3, 
!3ш…,*,. Êîëîêîëü÷èêè. 
Ðàñïèñíûå äóãè, д"е!,, ƒ/K*,, 
“*%K*=!,. o%“3д3 ,ƒ де!е"=, 
*%*%ш…,*, , м…%г%е д!3г%е.
Çâîíèòå, îáÿçàòåëüíî 
ïîäúåäó â ëþáóþ òî÷êó 
ðàéîíà. 8-921-087-82-84.

18 февраля в ДК 
ВЕСЕННЯЯ 

КОЛЛЕКЦИЯ-2015 
ВЕРХНЕЙ ЖЕНСКОЙ 

ОДЕЖДЫ, 
размеры 44-62.

 ПЛАТЬЯ, ЮБКИ, 
БРЮКИ,

размеры 44-62.
Ждем вас с 10 до 17 ч.

КРЕДИТ 
без первоначального взноса 
ОТП-банк, лицензия №2766 от 04.03.2008.

ИП Яковец А.В., г. Вологда

Выражаем глубокое соболезно-
вание Онищенко Юрию Ефремо-
вичу, родным и близким по пово-
ду смерти 
брата.
Главы сельских поселений.

Администрация Верховажского 
муниципального района выража-
ет глубокое соболезнование Они-
щенко Юрию Ефремовичу по пово-
ду смерти брата
Онищенко Евгения Ефремовича.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Юрию Ефремовичу Онищен-
ко, его семье, всем родным и близ-
ким по поводу смерти брата
Онищенко Евгения Ефремовича.
Погожевы Т.А., А.Е., 
Свирские Н.А., А.В., 
Хахлина М.А.

Коллектив Нижнекулойской сред-
ней школы выражает глубокое 
соболезнование Жукову Влади-
миру Николаевичу, его семье по 
поводу смерти матери, свекрови, 
бабушки, прабабушки 
Жуковой Анны Андреевны.

Выражаем соболезнование Жуко-
ву Владимиру Николаевичу по 
поводу смерти 
матери.
Лавровы, Шутовы, Нелаев.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Завьяловой Любови Никола-
евне, Фефиловой Надежде Нико-
лаевне, родным и близким по пово-
ду смерти мамы
Жуковой Анны Андреевны.
Шубины Т.В. и Н.В., 
Мартьянова.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Фефиловым Надежде Нико-
лаевне и Александру Яковлевичу, 
Завьяловой Любови Николаевне, 
Жуковым Владимиру Николаеви-
чу и Игорю Николаевичу, внукам, 
правнукам, всем родным и близ-
ким по поводу смерти 
Жуковой Анны Андреевны.
Бречаловы, Сафоновские, 
Фефиловы.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Завьяловой Любови Никола-
евне, Фефиловой Надежде Нико-
лаевне, Жукову Владимиру Нико-
лаевичу, Жукову Игорю Нико-
лаевичу и их семьям по поводу 
кончины мамы 
Жуковой Анны Андреевны.
Завьяловы, Холзаковы.

Коллектив отделения скорой помо-
щи выражает глубокое соболезно-
вание Завьяловой Любови Нико-
лаевне по поводу смерти мамы 
Жуковой Анны Андреевны.

Коллектив МБОУ ДОД «Верхова-
жский ДДТ» выражает глубокое 
соболезнование Жукову Владими-
ру Николаевичу, Андреевой Анас-
тасии Владимировне, всем род-
ным и близким по поводу смерти 
мамы, бабушки 
Жуковой Анны Андреевны.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Баженовой Ольге Александ-
ровне, всем родным и близким по 
поводу смерти мужа 
Баженова 
Александра Егоровича.
Гневановы, Лобановы.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Баженовой Ольге Александ-
ровне, всем родным и близким по 
поводу смерти мужа 
Баженова 
Александра Егоровича. 
Скорбим вместе с вами.
Семья Брагиных.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Баженовой Ольге Александ-
ровне, всем родным и близким по 
случаю кончины 
Баженова Александра.
Семья Черепановых, 
Малыгины.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Баженовой Ольге Александ-
ровне, детям и родственникам в 
связи со смертью мужа, отца 
Баженова 
Александра Егоровича.
Беляева Г.В., Голубеевская В.Л.,
Лобанова А.С., Дурова В.А.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Баженовой Ольге Александ-
ровне, всем родным и близким в 
связи со смертью мужа 
Баженова 
Александра Егоровича.
Стуловы В.Н., А.А., Зобнины 
В.Ф., Г.К., Заплатины В.В., Т.П.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Баженовой Ольге Александров-
не, всем родным и близким в связи 
с преждевременной смертью мужа 
Баженова 
Александра Егоровича.
Ветеранская организация 
Терменгского сельского 
поселения.

 Организация 
приглашает на работу 

КОЛЛЕКТИВ 
ПРОДАВЦОВ

во вновь открывающийся 
магазин. 

Справки по телефону
8-921-679-54-56

Готовь сани летом, 
а отдых — зимой! 

МУЗЕЙ (т. 2-14-25) 
предлагает карту 

достопримечательностей 
района, составление 
маршрутов турпоходов 

по району.

18 ôåâðàëÿ, â ñðåäó, 
ñ 10 äî 14 ÷àñîâ â ÐÄÊ 
âûñòàâêà-ïðîäàæà 
ÇÎËÎÒÀ È ÑÅÐÅÁÐÀ ÇÎËÎÒÀ È ÑÅÐÅÁÐÀ 

ìîñêîâñêèõ 
þâåëèðíûõ çàâîäîâ. 
q*3/*  +.,  '.+.2  
$. 1600 0. '  1 #0. 

Îáìåí ñòàðîãî íà íîâûå 
èçäåëèÿ. Îôîðìëåíèå 

êðåäèòà ÷åðåç ÎÒÏ áàíê. 
Ïåíñèîíåðàì 

è èìåíèííèêàì 
ÑÊÈÄÊÈ!

ПАМЯТНИКИ 
из гранита, бетона, железа, 

оградки и т.д. 
Луначарского, 10, Тендрякова 

35а. 8-964-306-50-05, 
8-921-684-44-01, Иван.

♦Продам
♦Продам благоустроенную 
квартиру в центре.
8-921-682-86-03
♦Продается дом, центр 
Верховажья, с земельным 
участком 0,12 га, газ, вода.
8-921-123-03-37
♦Продам «Дэу Нексия», 
2007 г. 8-951-735-30-19

Каждые понедельник 
и среду на рынке 

с. Верховажье с 9.00
СВЕЖЕЕ 

МЯСО СВИНИНА, 
ПОЛУФАБРИКАТЫ. 

Каждую среду 
п. Теплый Ручей с 13.00,
 17 февраля (вторник):
Чушевицы с 9.00 до 10.00, 
Липки с 10.30 до 11.00,
Шелота с 11.15 до 11.45, 

Олюшино с 14.00. 
8-921-234-01-02

ÓËÜßÍÎÂÑÊÀß 
ÎÁÓÂÍÀß ÔÀÁÐÈÊÀ

ñ.×óøåâèöû:
19 ôåâðàëÿ ñ 9 äî 17 ÷., 

Âåðõîâàæñêèé ÐÄÊ:
20 ôåâðàëÿ 
ñ 9 äî 17 ÷.

13 февраля (пятница) 
на рынке с. Верховажье 

с 9.00 продажа 
свежего мяса 

(свинина),
соленое сало, 
полуфабрикаты 

домашние.

ЦЕНТР ОПТИКИ ЦЕНТР ОПТИКИ 
«СЕЛЕНА» «СЕЛЕНА» 

приглашает на подбор приглашает на подбор 
МЯГКИХ МЯГКИХ 

КОНТАКТНЫХ ЛИНЗКОНТАКТНЫХ ЛИНЗ  
и ОЧКОВ. и ОЧКОВ. 

Вторая пара линз Вторая пара линз 
В ПОДАРОК! В ПОДАРОК! 

Ждем вас 20 февраля, 
поликлиника, к.17, 
с 12 до 14 часов. 
Тел. для справок Тел. для справок 
8-911-510-55-43 8-911-510-55-43 

Лицензия № 35-01-000486 от 26.08.2010. 

Проконсультируйтесь 
со специалистом о наличии противопоказаний

ПРОДАЖА СВЕЖЕЙ РЫБЫ 
понедельник, пятница –

Верховажье, 
19 февраля (четверг) – 

Чушевицы.

ИП Брагин О.В. предлагает:
- Заготовки бронзы, 
алюминия, чугуна, 
фторопласта, капролона, 
текстолита, меди;
- Резцы токарные;
- Электроды по чугуну, 
алюминию, нержавеющей 
стали, меди;
- Оборудование для сварки 
резки металла (манометры, 
резаки, шланги, редукторы, 
мундштуки)

Адрес: г. Вельск, въезд 
с ул. 1 Мая, 77,  у санатория 

«Глинница», строение 8.
Т. 8-921-292-09-13, 

8-962-695-88-98. 
Эл. почта: Egoryth@yandex.ru

♦Вакансии

♦Продаю «Ниву Шевроле», 
2011 г., пробег 35000 км, 
есть все. 
8-921-066-91-69
♦Продам УАЗ-452 «буханка», 
на ходу, цена договорная. 
8-921-684-84-73
♦Продам холодильник б/у 
в отличном состоянии, 
недорого. 
8-921-061-85-61

Телефон отдела рекламы Телефон отдела рекламы 
«Верховажского вестника» «Верховажского вестника» 

2-22-642-22-64
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Поздравляем!

 Реклама 

Закупаем 
ЦВЕТНОЙ ЛОМ:
медь - 230-240 р.,
латунь, радиат., 120-130 р.,
алюминий - 45-60 р.
АККУМУЛЯТОРЫ 

Б/У. 
ДОРОГО
Расчет сразу

 8-921-087-82-84 
Забираем с места сами

 ООО «Металл Трейдинг», лиц. 29МЕ №003139 от 
15.04.2014 г.

П. Феклуха
МАРИНЕ ВАСИЛЬЕВНЕ 
САМОДУРОВОЙ
Дорогую жену, маму, бабушку 

поздравляем с юбилеем!
Единственной, родной, непов-
торимой мы в этот день спаси-
бо говорим. За доброту и сердце 

золотое, мы, родная, тебя благода-
рим! Пусть годы не старят тебя никог-

да, муж, дети и внучка – все любим тебя. Жела-
ем здоровья, желаем добра, живи долго-долго, 
ты всем нам нужна!

Муж, дети, внучка

П. Феклуха
МАРИНЕ ВАСИЛЬЕВНЕ САМОДУРОВОЙ
Поздравить рады с юбилеем, здоровья, сча-
стья пожелать, с улыбкой, добрым настроени-
ем свой путь по жизни продолжать. Пусть каж-
дый твой обычный день в прекрасный празд-
ник превратится, пусть никогда печали тень в 
твоих глазах не отразится! Не знай беды, живи 
счастливо, чтоб говорили вслед всегда: «Как 
эта женщина красива, как бесконечно молода!»

Тонковские В.А., О.Н., Иван, Яна

П. Феклуха
МАРИНЕ ВАСИЛЬЕВНЕ САМОДУРОВОЙ
У Вас сегодня юбилей, день радостных пережи-
ваний. Пусть станет на душе теплей от добрых 
слов и пожеланий. Пусть дальше жизнь идет 
спокойно, не зная горести и бед, и крепким будет 
пусть здоровье еще сто зим, еще сто лет.

Одноклассники

С/п Климушинское, д.Мартыновская
РАИСЕ ВАСИЛЬЕВНЕ ДЕРБИНОЙ
Дорогую и любимую маму, тещу, бабушку, пра-
бабушку поздравляем с 85-летним юбилеем!
Тебе, любимая, сегодня сказать побольше 
теплых слов хотим. Ты воспитала нас, учила, 
советы мудрые давала и окружала нас теплом. 
Труду ты отдала сполна свои ушедшие года, 
тебе за это откровенно: побольше солнца, сча-
стья, света, здоровья, радости, тепла – тебе на 
долгие года.
С любовью дети, зятья, внуки и правнуки

Сибирский с/с, д. Ивановская
ЛИДИИ НИКОЛАЕВНЕ МАЛЬГИНОЙ
Дорогую маму, бабушку, прабабушку 
поздравляем с 80-летием!
Мы желаем бодрости в душе и большого, креп-
кого здоровья, жить в тепле, без нужды и печа-
ли, не поддаваться болезням, удачи на дол-
гие года.

Дочери, зятья, внучки и правнуки

С. Чушевицы, ул. Молодежная
ЛЮБОВИ ГРИГОРЬЕВНЕ КАШИНЦЕВОЙ
Уважаемая Любовь Григорьевна!
Поздравляем тебя с юбилеем!
Время не имеет власти над тобой, за эти годы ты 
никак не изменилась! Пусть счастье и здоровье 
растекаются рекой, при этом чтобы жизнь клю-
чом безумно билась! И помни истину: с тобой 
все друзья и родные, тебе-то ведь чуть больше 
двадцати. В твой юбилей хотелось пожелать – 
всегда такой же быть, нам лучше не найти. Здо-
ровья, счастья, радости, везения!

Климовские, Кашинцевы, Кашинцевы

С. Верховажье
АЛЕКСАНДРУ НИКОЛАЕВИЧУ ПЛАТОВУ
Дорогой муж, папа, дедушка! 
Поздравляем тебя с юбилеем! Желаем мира 
на земле и хлеба-соли на столе, и чтоб здо-
ровье крепким было и никогда не подводило! 
Чтоб стучалась радость в дом утром, вече-
ром и днем.

Жена, дочь, зять, сыновья, невестки, 
внуки, внучки, правнук

С. Верховажье
АНЖЕЛИКЕ ВАЛЕРЬЕВНЕ 
НЕФЕДОВСКОЙ
Поздравляем с юбилеем,
с 25-летием!
Ты – наша дочь и моя супруга – 
мы гордо произносим эти важные 
для нас слова! Для тебя у Бога 
просим: будь счастлива и всегда здорова, будь 
любима и всегда добра! И своей улыбкой оза-
ряй весь белый свет, помни, что для нас нико-
го важнее в этом мире нет! В 25 открыты гори-
зонты для семьи, работы и побед. Пусть тебе, 
родная, сопутствует удача, долгих и счастли-
вых тебе лет!
С любовью мама, папа, супруг Владимир, 
к поздравлению присоединяются бабушки 

Галя и Шура, свекровь и свекор

Д. Плосково
ЛЮБОВИ БОРИСОВНЕ ТРАПЕЗНИКОВОЙ
Поздравляем с юбилеем!
Сегодня, в юбилейный день рождения, от всей 
души хотим мы пожелать жить радостно, кра-
сиво, с вдохновением и оптимизмом всех нас 
заряжать! Пусть времени и сил на все хватает – 
творить, мечтать не поздно никогда! И каждое 
мгновение согревают любовь родных и близ-
ких доброта.
Муж, дети, внуки, зятья, семьи Платовых

Д. Плосково
ЛЮБОВИ БОРИСОВНЕ ТРАПЕЗНИКОВОЙ
Дорогую дочь поздравляю с юбилеем!
От всей души желаю тебе крепкого здоровья, 
счастья, благополучия, тепла и уюта в семье. 
Всего самого доброго!

Мама

Д. Плосково
Любимую маму 
ЛЮБОВЬ БОРИСОВНУ ТРАПЕЗНИКОВУ 
от всей души поздравляю с юбилеем!
Своей заботой окружаешь ты ежедневно, до 
сих пор, мои проступки понимаешь, совет на 
случай дашь любой. Родная мама! С юбилеем! 
Пусть в 50 твои мечты любые сбудутся скорее. 
Здоровья, счастья, красоты!

Сын.

Д. Паюс 
Нашу дорогую и любимую маму, бабушку 
ЛЮБОВЬ БОРИСОВНУ ТРАПЕЗНИКОВУ 
поздравляем с юбилейным днем рождения.
За ласку, доброту, заботу хотим тебя благода-
рить. Собрать бы все цветы на свете – тебе, 
родная, подарить. И пожелать здоровья, сча-
стья, побольше радости, добра, чтоб в жизни 
не было несчастья и чтоб не старили года.

Семьи Сабуровых и Шиховых

П. Ф
М

п
Еддд
тор
бобоббоооо гооооооо

золоото
!П

Скоро 14 февраля, а вы не знаете, Скоро 14 февраля, а вы не знаете, 
что подарить любимым?что подарить любимым?

ЭКСКЛЮЗИВНЫЕ ПОДАРКИ ЭКСКЛЮЗИВНЫЕ ПОДАРКИ 
к Дню святого к Дню святого 

ВалентинаВалентина
можно заказать в студии «Мультимедиа» можно заказать в студии «Мультимедиа» 

(в редакции «ВВ»)! (в редакции «ВВ»)! 
КРУЖКИ, КРУЖКИ, парныепарные ФУТБОЛКИ ФУТБОЛКИ, , 

ФОТОКРИСТАЛЛЫФОТОКРИСТАЛЛЫ и  и МАГНИТЫ МАГНИТЫ 
в виде сердца, сюрпризы для водителей!в виде сердца, сюрпризы для водителей!

В продаже есть готовые изделияВ продаже есть готовые изделия
Ждем вас! Ждем вас! 

Камерный театр 
завершает показ спектакля 
&b,-леем“*=  …%чь[ 

Ждем зрителей 
15 и 22 февраля в 16 ч., 
19 февраля и 5 марта 

в 18 часов. Цена: 
взрослые 200 р., дети 100 р. 
Бронирование мест 
по т. 8-921-064-89-37

ТЮЛЬПАНЫ ТЮЛЬПАНЫ 
собственной собственной 

выгонки выгонки 
ко Дню влюбленных! 
Продажа Продажа 14 февраля

у магазина «Мясо-рыба» 
с.Верховажье, 

Заказы по т. 8-953-506-44-15

х! х! 
аляаля
ыба» ыба» 

06-44-1506-44-15

17 ôåâðàëÿ â ÄÊ 17 ôåâðàëÿ â ÄÊ 
ÆÅÍÑÊÀß ÎÄÅÆÄÀ ÆÅÍÑÊÀß ÎÄÅÆÄÀ 

èç Ïîëüøè:èç Ïîëüøè:  
þáêè, áëóçêè, ïëàòüÿ, þáêè, áëóçêè, ïëàòüÿ, 

äæåìïåðû.äæåìïåðû.

СТОЛОВАЯ СТОЛОВАЯ 
«ЮРМАЛА» «ЮРМАЛА» 

приглашает на вечер отдыха 
«НА ВОЛНЕ 
ЛЮБВИ» 

14 февраля 2015 года 
с 18 часов. 

Ведущая Наталья Наумова. 
Заказ столиков 

по телефону 8-921-53-53-438

История праздника влюблен-
ных насчитывает более 500 лет. 
Каждому, кто верит в настоящую 
любовь, в этот день полагается, 
во-первых, помянуть добрым 
словом некоего римского свя-
щенника Валентина, который 
тайно, вопреки запретам вен-
чал легионеров с их возлюблен-
ными и отдал жизнь за чужое 
счастье. Во-вторых, оставить 
страхи, условности, повсед-
невную суету, настроится на 
романтический лад и посвя-
тить себя тому человеку, кото-
рый давно или совсем недавно 
царит в вашем сердце. Все, что 

вы будете делать, — подарки, 
сюрпризы, признания — долж-
но быть направлено только 
на то, чтобы ваш возлюблен-
ный в полной мере почувство-
вал, как сильно вы его люби-
те. А для тех, кому для выпол-
нения подобной задачи не хва-
тает собственной выдумки, 
существуют маленькие «риту-
алы» этого дня: 14 февраля 
все влюбленные во всем мире 
должны дарить друг другу алые 
розы или тюльпаны, маленькие 
подарки или сладости и «вален-
тинки» — трогательные открыт-
ки со словами любви.

 Это интересно 

 14 февраля — день святого Валентина 

Âîëîãîäñêàÿ îáëàñòü ñòàíåò îäíèì èç öåíòðîâ 
òóðèñòñêîãî ïðîåêòà «Ñåðåáðÿíîå îæåðåëüå»

Ñëîâà ñåðäå÷íûå

Главная задача проекта —  
формирование  рекреацион-
ного кластера, который уве-
личит туристские потоки в 
Россию. На сегодня в стра-
не есть три культурно-позна-
вательных маршрута: «Рус-

ские усадьбы», «Великий 
Шелковый Путь» и «Серебря-
ное ожерелье России». Каж-
дый из них изобилует различ-
ными интересными местами 
и памятниками. «Серебря-
ное ожерелье» должно стать 

Об этом сообщила в Вологде на Всероссийской кон-
ференции по вопросам реализации проекта замести-
тель министра культуры РФ Алла Манилова.

одним из самых популярных 
маршрутов. И неотъемлемой 
его частью будет Вологодская 
область.
По словам Аллы Манило-

вой, вся работа по реализа-
ции проекта в регионе должна 
проводиться совместно Мини-
стерством культуры, Ростуриз-
мом и Правительством Воло-
годской области.


